

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES
 SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.
 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA
 La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

de los obreros parados en Vigo, con motivo del «lock-out» provocado por los fabricantes de conservas.

Madrid.

Pesetas.

Suma anterior..... 26,10

Sociedad de Pintores decoradores, 15.—Sociedad de Limpiezas y riegos, 10.—Sociedad de Albañiles, 15.
 R. Rovira, 0,25.—B. Lumberras, 0,25.—Amparo Meliá, 0,25.—Iglesias, 0,25.—Morato, 1.—Rosario Amor, 1.—M. Gómez, 1.—A. Andrés, 0,25.—F. L. Caballero, 0,25.
 Un obrero de la construcción de carruajes, 0,50.—R. Barbajero, 0,50.
 R. Giner, 0,25.—R. Jimeno, 0,25.
 J. Huertas 0,25..... 46,25

Gijón.

Colecta verificada en la fiesta de los panaderos, 4,55.—F. López, 0,25.
 J. Rodríguez, 0,25.—M. Aguilera, 0,25.—M. Ramos, 0,25.—M. Sánchez, 0,10.—I. Borbón, 0,10.—M. García, 0,25.—J. Leal, 0,15.—Llana, 0,25.—C. Blanco, 0,25.—M. Hevia, 0,25.—A. Nizieza, 0,25.—R. Morán, 0,50.—J. Blanco, 0,20.—A. Martínez, 0,50.—M. Rodríguez, 0,25.—V. Huergo, 1,40..... 20,00

Valencia.

F. Roca, 0,25.—J. Biosca, 0,35.—A. Viñas, 0,30.—P. Conejero, 0,15.—A. Alonso, 0,15.—I. Pallás, 0,15.—M. Cases, 0,20.—Raimundo, 0,20.
 Marco, 0,20.—Contreras, 0,10.—F. Martínez Andreu, 1..... 3,05

Almería.

A. Hernández..... 0,65

TOTAL..... 96,15

BALANCE

Pocos años habrá habido más fructíferos que el pasado para el Socialismo y para la organización obrera.

En Bélgica la fuerza de los trabajadores hace fracasar los empeños de un Gobierno reaccionario y medroso ante los progresos de nuestras ideas.

En Alemania el Socialismo, dando extraordinaria muestra de vitalidad y poderío salva sin desprendimiento ni roce alguno importante crisis teórica, y sale de ella más fuerte y más unido.

En Dinamarca los socialistas hacen morder el polvo á la burguesía, que pretende desorganizarlos.

En Austria se dan los socialistas una organización que, á despecho de los odios de razas y de nacionalidades, crea la unidad que en luchas futuras dará á la Democracia Socialista fuerza incontrastable.

En Inglaterra las fracciones socialistas llegan á una inteligencia, precursora de unión estrecha, y protestan altamente contra la guerra del Transvaal.

En Italia los socialistas ganan terreno. Sin temor á las persecuciones, luchan y luchan, y se ve día por día cómo el Socialismo se convierte en ola formidable.

En Holanda penetran los socialistas en el Parlamento, y allí arrancan leyes, como la del seguro obrero, favorables para la clase trabajadora.

En Francia sale el partido íntegro de la honda crisis producida por el asunto Dreyfus y por la entrada de Millerand en el Gobierno, y no sólo sale incólume, sino que se echan los cimientos del Partido Socialista único.

En Portugal nuestros amigos consiguen por fin enviar representantes á Municipio tan importante como el de Oporto.

En Suecia y en Noruega la acción de los socialistas hace fracasar proyectos de leyes reaccionarias.

En Rusia el movimiento se acentúa y arraiga en la masa, que ya se lanza á huelgas organizadas y preparadas.

En las naciones del Danubio, en Suiza, en Grecia, en Polonia, en los Estados Unidos, en la Argentina, en el Brasil, en el Japón, en Australia, por do quiera se ve al Socialismo avanzar con pasos decididos y gigantescos.

No ha habido acontecimientos ruidosos, ó los ha habido en cantidad escasa; pero sin estrépito, las ideas socialistas han hecho mucho camino, y sin ruido han conseguido aquí y allá reformas para los obreros ó han desbaratado planes reaccionarios. Todo en silencio, sin barullo, con tranquilidad.

Otro tanto puede decirse del movimiento obrero. Alemania, Bélgica, Francia, Inglaterra, Austria..., también sin ruido, también sin turbulencias, sin esas huelgas formidables que atormentan al telégrafo, han alcanzado menos horas para los obreros, más salario, y más respecto para su dignidad de hombres.

Si el Socialismo internacional tiene motivos para recordar con alegría el año pasado, acaso más tenga el Socialismo y el movimiento obrero español.

Cerró 1898 con la pérdida de las colonias y, lo que es más doloroso, con muchos miles de vidas obreras perdidas por conservar un mercado á la codicia burguesa y un campo de acción á los logreros de la política.

¡Qué triste empezar el de 1899! La clase obrera apenas si comenzaba á darse cuenta de las horribles desdichas que sobre ella habían pesado; su inteligencia y su sensibilidad, embotados por tanto sufrimiento, comenzaban á sacudir el sopor.

Bien pronto salió de la atonía y entró de lleno en el camino de su mejoramiento.

Al conjuro de los hombres de la Revolución Social y de los elementos que en el pasado desastre supieron ver claro, se organizaron oficios, se hicieron huelgas, se alcanzaron mejoras.

Madrid puede ser el tipo en este despertar hermoso de la clase obrera. Acaso á comienzos de 1899 no hubiese en el Centro 5.000 hombres, quizá hoy pasen de 14.000; tal vez las organizaciones no llegasen á 20, hoy pasan de 40.

¿Cómo reseñar en estas líneas las organizaciones creadas, las ventajas conseguidas?

Imposible; como imposible es señalar los progresos del Socialismo; progresos de los que habla con más elocuencia que nada el aumento en los votos socialistas, de Municipios invadidos y el escamoteo de uno ó dos diputados en Madrid.

Otros años podían citarse hechos que probaran los avances de las ideas redentoras; en 1899 son tantos y tan importantes, que no hay medio de documentar las afirmaciones.

Lo que sí se puede sostener es que en España no ha habido año ninguno tan fructífero para nuestros ideales como el año pasado, y el mejor anhelo para 1900 es que sea, en la proporción correspondiente, tan venturoso como 1899 para la causa de la emancipación humana.

LA SEMANA BURGUESA

Hemos estado expuestos á un cataclismo. Figúrense ustedes que el Cuerpo general de la Armada trataba de declararse en huelga.

Afortunadamente todo ha sido un *infundio*, de lo cual nos alegramos.

Porqué ¿qué hubiera sido de nosotros sin Marina de guerra?

¡Ahora que no tenemos colonias que perder!

Lo que sí parece cierto es que los oficiales que llevan «el honoroso botón de ancla» protestan de que les den por compañeros á los que proceden de la clase de sargentos.

Lo cual está muy puesto en razón, porque aún hay clases.

Y los que proceden del pueblo no pueden conservar las gloriosas tradiciones de la Marina española.

Como en Cavite y en Santiago de Cuba.

El general Marengo piensa presentar una proposición pidiendo á las Cortes se acuerde la disolución de todos los cuerpos de la Marina.

Nos parece una idea excelente, y si estuvieran en nuestras manos los votos de todos los padres y abuelos de la patria, le cogíamos la palabra al diputado republicano.

Pero lo que dirá él: Por eso presento la proposición.

Porque sabe que no la ha de votar el verdadero pueblo.

Varios sargentos han impedido en Barcelona la representación de *La luz verde*, y en Valencia han intentado hacer lo mismo.

Consecuencias de la impunidad con que los oficiales atropellan redacciones de periódicos.

Porque en algo había de haber igualdad.

El militarismo, pues, se impone. Con el peso de los laureles que ha conquistado en nuestras ex colonias.

Siguiendo así las cosas, no habrá más remedio que descubrirse cuando encuentre uno en la calle á un asistente.

Como si pasara el Viático.

El Liberal arremete contra las Cámaras de Comercio que se niegan á concurrir á la próxima asamblea de Valladolid, soltándole esta caritativa andanada:

La opinión maleante, al oír tales disculpas, se echa á calcular el número de contratos, expedientes, solicitudes y pretensiones que se ocultará detrás de ellas, y deduce consecuencias que son, á nuestro parecer, excesivas.

¿Con que esas tenemos? Ya nos parecía á nosotros que la regeneración no podía venir por ahí.

Por los que tienen el tejado de vidrio.

En el ministerio de Hacienda se han decretado 282 cesantías, la mayor parte de las cuales han recaído en empleados que disfrutaban el suculento sueldo de 6.000 reales con descuento.

Pero, en cambio, como dice *El Imparcial*, quedan en sus destinos «numerosos individuos, que acumulan sueldos, y sobre los cuales no pesa la dura ley de las supresiones, por lo mismo que las influencias que les sirven antes para la acumulación, les sirven al presente para conservar el destino.»

Con lo cual—sigue hablando el mismo periódico—se consigne que haya «sujetos que mascan á dos carrillos, y alguno debe tener tres, pues de tres cargos cobra.»

Ahora hay que tener en cuenta, para ser justos, que los empleados de poco sueldo que quedan cesantes son los que trabajan.

Y los que comen á dos y á tres carrillos no parecen por la oficina.

Porque les llevan el sueldo á casa.

De un telegrama de Cádiz dando cuenta de la huelga de cocheros allí ocurrida es este párrafo:

El gobernador civil tomó oportunas medidas en evitación de que el servicio quedase interrumpido, secundadas por el jefe de vigilancia Sr. Cuevas, consiguiendo hallar conductores ajenos á la Sociedad que guían los carruajes, quedando normalizado el servicio en casi todos los puntos de costumbre.

¿Y no le hubiera costado el mismo trabajo al gobernador hallar carruajes que fueran guiados por los huelguistas?

Porque si se trataba sólo de que el servicio no quedara interrumpido...

A menos que la intención del gobernador de Cádiz fuera proteger á los propietarios de los carruajes, en cuyo caso hizo perfectamente.

Porque para eso le dan el sueldo.

Los periodistas pintados por uno que tiene obligación de conocerlos:

Dice Nakens:

Eso es vergonzoso indudablemente, pero es consecuencia lógica de esto otro: hoy el periodista es un jornalero. La altivez que nace de la convicción, el respeto que inspira todo el que se respeta á sí mismo, la independencia que se basa en el conocimiento del propio valer, cómo han de sentirlo ni imponerlos esos desdichados que van de un periódico republicano á un conservador, desde éste á un carlista, ó á un liberal, ó á un ultramontano, y en todas partes hacen labor fría, sin pasión, como la mujer pública se entrega automáticamente á todo el que le paga á precio de tarifa?

Los otros, los que ocupan los puestos más preeminentes en las redacciones, tampoco, en su mayoría, sienten las ideas que tienen que defender, y de aquí que nuestra prensa canse y aburra, y únicamente se busque en ella la noticia de la guerra, del crimen, del suicidio... lo que distrae ó apasiona por la mañana y á la noche se olvida. Estos redactores alcanzan actas, puestos en Consejos Administrativos, entradas en los teatros, facilidades para muchas cosas menudas, y se acomodan á este modo de vivir, pasivo hasta cierto punto, y lo mismo mueven la pluma en favor que en contra de un hombre ó de un partido; el interés del periódico en que escriben les impone invariablemente la norma de conducta.

Visto bueno.

Aunque el espacio nos falta, no podemos resistir á la tentación de copiar esto que acerca de la alimentación en Madrid ha publicado el Dr. Calatraveño en *La Correspondencia Médica*.

No se olvide que es un médico el que habla.

Quando el invierno empieza á extremar sus rigores, cuando el pobre sufre las consecuencias de tan terrible estación, los artículos de primera necesidad han experimentado en Madrid una subida de precios escandalosa.

Verdad es que disfrutamos de unas autoridades—en el nombre—tan sumamente celosas, que bastó que cuatro horteras protestaran porque se daban al público los nombres y domicilio de los ultramarinos que expendían alimentos adulterados, para cesara de publicarse la lista en cuestión, que al menos avisaba al infeliz consumidor para que huyera del sitio donde la muerte le acechaba, metida en una lata de sardinas, ó emboscada en un flamante salchichón hecho con putrífago de burro ó mula, muertos tal vez de enfermedad infecciosa.

La carne, el pan, el vino, el bacalao, el aceite, todo ha subido de precio, y el infeliz obrero que mal abrigado, aterido de frío, sale de su humilde bohordilla, para trabajar de sol á sol, expuesto á una caída, ó á una mutilación dolorosa, no tiene el triste consuelo de encontrar cuando regrese á su infecta habitación, una misera sopa con que calentar su desfallecido estómago, una taza de caldo si cae enfermo, un pedazo de pan para entregar á sus hijos que con cadavérico semblante salen al encuentro del autor de sus días.

Los diez ó doce reales, que por término medio, constituyen el jornal de nuestros obreros de todas clases, no son suficientes para llenar las más apremiantes necesidades de la vida; un bocado de pan que tome cada individuo se llevará la tercera parte del jornal, y son bastantes ocho reales que restan, para comer algo más, para vestir, y pagar una bohordilla? No, y mil veces no; es preciso que nuestros gobernantes, que miran todo esto con glacial indiferencia ahitos de buenos alimentos, embutidos en ricos abrigos, y calentados por el fuego de monumentales chimeneas, se acuerden un poco del pobre, del desvalido, de la anémica obrera, de los pobres niños que en estas mañanas heladas de diciembre, carecen de sol, porque no llega á sus tugurios, de aire porque viven en sótanos ó nichos oscuros, y que además no pueden alimentarse porque los artículos de primera necesidad están fuera de su alcance, y les obliga á reponer sus fuerzas con hortalizas, legumbres ó alimentos malsanos, que producen más tarde el contingente de horrorosa mortalidad por tuberculosis que se registra en Madrid, atribuido por nosotros desde hace mucho tiempo á dos causas principales: la insalubridad de las viviendas, y la falta de alimentación conveniente, que sufre la inmensa mayoría de sus habitantes, especialmente los que pertenecen á las clases obreras.

El ácrata que en el suplemento á *La Revista Blanca* tiene el encargo, siguiendo el

lema jesuítico... y anarquista «divide y vencerás», de sembrar la desconfianza entre los obreros federados en la Unión general de Trabajadores, acude á las frases gordas y al lenguaje inculto para contestar á lo que en defensa de la honradez y de la corrección con que dicha Unión procede hemos escrito.

Se comprenderá, en vista de esto, que quienes como nosotros, con repugnancia y sólo en uso de legítima defensa, se ocupan en rechazar las malévolas insinuaciones de los anarquistas, se aparten con asco de semejantes polémicas.

La Unión general de Trabajadores realiza todos sus actos á la luz del día, publica detalladamente sus cuentas y tiene sus comprobantes á la disposición de todos sus miembros, y éstos eligen democráticamente sus organismos directores é inspeccionan los actos de los mismos.

Seguir conteniendo con quienes odian á muerte á la Unión porque no les secundan en la reprise de su descabellado intento de la huelga general, sería concederles demasiado honor.

Y nosotros, como *Clarín*, creemos que no se puede conceder beligerancia á quienes hablan de «cacúmenes vacíos que deliberan».

Porque deliberar es discurrir, premeditar, discutir, facultades que creíamos nosotros vedadas á los cacúmenes vacíos.

Pero, por lo visto, estábamos en un error. No habíamos descubierto aún las calabazas anarquistas.

En otro lugar del mismo suplemento se ocupa *La Revista Blanca* de nuestro artículo «La huelga general» publicado en el penúltimo número, y nos pregunta por qué no aplicamos el mismo criterio á las luchas electorales.

Sencillamente porque el caso no es idéntico.

La huelga general, de poder realizarse, significaría que la clase obrera había llegado á alcanzar tal fuerza y tal unidad, que la revolución social era cosa de coser y cantar.

Las luchas electorales sirven para preparar esa misma revolución, divulgando las ideas emancipadoras y arrancando á la clase capitalista beneficios para el proletariado.

Nunca hemos dicho que la lucha electoral sólo es beneficiosa á condición de que el obrero saque de ella una mayoría capaz de dictar el establecimiento de la propiedad común ó colectiva: hemos dado siempre á esa lucha el único alcance que realmente tiene.

Pero añade: «Y si al fin hemos de llegar á las manos con los defensores de la actual sociedad, ¿á qué gastar nuestras energías en una lucha que sólo sirve para encumbrar y embrutecer inteligencias obreras?»

Si esto último fuera cierto, tendrían razón los «antiparlamentarios», pero no lo es, porque la lucha parlamentaria, como toda lucha política, sirve, no para embrutecer, sino para cultivar las inteligencias obreras, para despertar en ellas el espíritu de clase, para educarlas, y para dotarlas de aquellas condiciones de capacidad de que aún carece para hacer la revolución.

Y pasamos por alto lo de los que se quieren encumbrar para vivir de la política, eterna pesadilla de los que publican revistas para vivir confortablemente, y venden por ocho lo que les ha costado tres.

Todo, por supuesto, sacrificándose en pro del ideal.

El mismo periódico rompe una lanza en favor del Congreso Amplio celebrado en Madrid el año 91.

Y hace perfectamente, porque el tal Congreso fué un *exitazo*.

Como todo aquello en que ponen mano los anarquistas.

Así es que se han quedado con ganas de repetir la suerte.

Un periódico ácrata quiere «sacar punta» al hecho de que los socialistas bilbaínos hayan expulsado de su seno á un individuo por haber realizado actos reñidos con la más estricta moralidad.

Velay. Esa es la ventaja de no estar sujeto á ninguna disciplina.

Porque así cada cual hace lo que le viene en gana, en uso de su autonomía.

Y hasta se puede pasar por hombre integro.

Porque nadie se entera.

Y va de anarquistas.

Nos pregunta *El Obrero*, de Badajoz:

¿Qué adelantas, SOCIALISTA, con envolver

en tus críticas á tus afines obreros? ¿Crees que es así como se hace la luz? ¿No has visto á los republicanos deshechos sólo por los infinitos matices en que envuelven su ideal?

Ni usted es mi compadre, ni ese es el camino de Sevilla.

Ni los anarquistas—que es á quienes *El Obrero* se refiere—son nuestros afines, ni «envolvemos» á nadie.

Nos defendemos cuando nos atacan, y punto redondo.

«El Socialista» diario.

Aun no se acabó de imprimir las acciones y ya afluyen los pedidos. Sociedades, Agrupaciones, particulares, se apresuran á poner su peseta ó su duro en la empresa simpática de dotar al Proletariado español de un órgano en la Prensa diaria.

¡EL SOCIALISTA diario!... ¡qué hermoso sueño! ¡Qué alegría para los que le vimos nacer, vivir del sacrificio de unos cuantos abnegados, desenvolverse después con desembarazo, vivir por último vida relativamente tranquila!

¡Qué hermoso sueño, sobre todo para los combatientes de primera hora, para los que vimos con cuánto trabajo se juntaron las 900 pesetas que sirvieron de base al semanario!

¡Qué hermoso sueño! Aquella modesta hoja semanal, de pobre aspecto, mejorada más tarde, hecha con esfuerzos imposibles, sólo realizables por hombres de mucha fe y de grande entusiasmo, que vió «caer torres soberbias», que jamás interrumpió ni retrasó su aparición, está en vísperas de trocarse en batallador periódico cotidiano.

Los obreros del Partido Socialista que tuvieron tenacidad y energía para hacer una publicación leída, seria, capaz de salvar sin tropiezo todos los escollos, sabrán crear un diario que se imponga á los demás, como ya se impuso hace tiempo EL SOCIALISTA.

Sin desplantes, sin alharacas, sin escándalos, EL SOCIALISTA hizo su camino contribuyendo en mucho á la organización del Proletariado.

Su norte fué la verdad; y la verdad dijo siempre á los obreros. No les aduló, les enseñó; no les siguió en sus malas pasiones, volvió contra ellas.

Dejó á otros la fácil tarea de mentir al Pueblo cualidades que no tiene; de alentarle con imposibles bienandanzas; de empujarle hacia falsos espejismos.

Combatió con rudeza—jamás con insultos—la apatía y la ignorancia de las masas; las alentó á tomar en sus manos la tarea de mejorarse y mejorar á la Sociedad; las hizo entender que esta labor es larga, difícil, penosa.

Al ¡rompe tus cadenas! de los *revolucionarios*, EL SOCIALISTA añadió: Si, rompe tus cadenas; pero ten en cuenta que trabajaron tanto la ignorancia y la opresión en forjar sus eslabones, que acaso un tirón, antes que quebrarlas en mil pedazos, las apretaría y las haría más resistentes. ¡Rompe tus cadenas, si; límalas día y noche, no descanses, no des tregua á tu mano! Días, meses, años te costará ir quebrando uno á uno sus eslabones; pero como seas tenaz, como quieras, lograrás lo que no pudieras conseguir con un titánico arranque epiléptico.

Jamás vaciló EL SOCIALISTA: el deber le iluminó siempre el camino con claridad deslumbradora, y hoy puede levantar orgulloso la frente y mostrarse ante todos sin una sola mancha en su historia; sin nada de que arrepentirse; con la tranquilidad y la fuerza incontrastable que da el haber procedido siempre rectamente y llevando como norma de conducta la verdad y la justicia...

¡EL SOCIALISTA diario!; y ¿qué será EL SOCIALISTA diario? Pues un periódico socialista de *información*, sin los defectos de los diarios de esa índole.

Enterará á sus lectores de cuanto interesante ocurra por el mundo, procurará que no escape nada que merezca conocerse sin que lo sepan los obreros; pero no seguirá á los periódicos de empresa en cultivar el folletín patibulario, ni el crimen sensacional, ni la corrida de toros, ni el escándalo pornográfico.

En los asuntos que al Proletariado interesan, seguirá la misma conducta que hoy, sólo que su acción será más rápida y más intensa.

Adolece hoy forzosamente EL SOCIALISTA del defecto de ser en cantidad insignificante un periódico de propaganda y de vulgarización, entonces podrá serlo; acaso hoy, por razones que son del caso, sea también forzosamente árido y monótono; entonces no lo será.

Pero ¿á qué fantasear? EL SOCIALISTA

será lo que deba ser. Su pasado es la mejor garantía de ello.

Mas hay que reunir mucho dinero. En 50.000 pesetas calculó el Congreso lo preciso para *empezar*, y el cálculo no es ni con mucho exagerado. Si el periódico ha de responder á lo que de él esperan los obreros y á lo que demandan las necesidades de los tiempos, acaso esa cifra sea baja.

EL SOCIALISTA semanal puede ser un periódico para convencidos y para iniciados; diario, ha de ir á buscar á la clase trabajadora, ha de ser el periódico popular por excelencia, y para ello ha de competir con los diarios en rapidez, y la rapidez cuesta dinero, mucho dinero.

Va bien la colocación de acciones; pero hay que hacer un esfuerzo enorme. No existen entre nosotros adinerados, no existen sino bolsillos estrujados y salarios míseros; pero como queramos, como tengamos voluntad y constancia, como hagamos todos, sin faltar uno solo, cuestión de honra la publicación de EL SOCIALISTA diario, lo lograremos en breve plazo.

La empresa es ardua, ¡pero acaso no serán capaces de darle cima quienes trabajan nada menos que por redimir á la Humanidad toda!

¡Socialistas, obreros todos: *Querer es poder!*

Los obreros y el arte.

Unos cuantos trabajadores de Madrid han tomado una feliz iniciativa; feliz si se la encausa bien y se la sigue con entusiasmo. ¡Falta hacer despertar entre nosotros el amor á lo bello!

Si hasta ahora las iniciativas *artísticas* entre los obreros—y también entre los burgueses—sólo produjeron cultivadores *activos* del arte de Talía y del de Montes, es preciso, si ha de ser fecunda la iniciativa, que la de esos apreciables compañeros no caiga en igual defecto.

No hay que cuidarse tanto de hacer artistas como de dar á los obreros capacidad para admirar y amar lo bello.

Y tan persuadidos estamos de la necesidad ante todo de crear agentes *pasivos* del arte, que sólo encontramos acertada la entrada de los profanos en la Música, y eso porque para su cultivo son precisas ciertas condiciones especiales, y porque requiere indispensablemente educación técnica. En un orfeón ó en una orquesta no puede entrar «todo el mundo», y en un cuadro dramático, *cualquiera*, el primero que llegue, puede ser Segismundo ó Hamlet.

Hay que despertar en los obreros el amor al hogar limpio, agradable y embellecido. No de paredes desnudas ó *adornadas* con tal ó cual estampa de novelón sangriento ó de chillona *Lidia*, sino con láminas artísticas, con flores que alegran la vista y traen á la mente remembranzas de campos soleados y hermosos.

Hay que arrancar á los obreros de las lecturas criminales que les sirven *El Imparcial* y otros periódicos no menos corruptores, de las lecturas de las *Aventuras de Candelas* ó de cualquiera otra de las bestialidades en que tan pródiga se muestra la Prensa, y hacerles regocijarse ó conmovirse con nuestras buenas novelas, con los sonoros versos de nuestros poetas, y con las buenas traducciones de las literaturas extranjeras.

Hay que desterrar los gustos *soeces* del *cante*, no el fresco y espontáneo del pueblo, sino el que al pasar por cafés, escenarios, tabernas y lupanares se encanalló y se trocó en erótico, nauseabundo y grosero sobre toda ponderación.

Hay que infundir en los obreros, en el pueblo, amor á lo bello, respeto, culto mejor, para que no tronchen los chicuelos los tiernos arbolillos que animan los paseos y mañana les darán sombra, para que no embadurnen la recién revocada fachada con *golpes* de fango, ni rayen la pintada puerta, ni conviertan, en suma, en asqueroso lo que pudiera ser agradable.

¡Larga y difícil tarea, pero cuán digna de ser acometida por socialistas!

Los museos se ven hoy desiertos; ¿por qué no organizar visitas á ellos, dirigidas por personas entendidas y capaces de mostrarlos bien, de aficionar á los obreros á frecuentarlos y de enseñarles á encontrar por sí las bellezas?

Las joyas literarias tienen hoy pocos lectores, ¿tan difícil sería organizar lecturas públicas, comentadas por hombres inteligentes que despertaran el deseo de leer por sí, de dar listas de libros buenos y baratos y de crear bibliotecas pequeñas y bien escogidas?

El campo, sobre todo en Madrid, tiene pocos admiradores—verdad que tiene tan

poco que admirar!—; pero ¿habría de ser imposible organizar excursiones á puntos que no carecen de belleza? ¿Y acaso estas excursiones no tendrían alguna eficacia andando el tiempo para arrancar á la gente de las tabernas y para crear hábitos de compañerismo y de fraternidad?

Por do quiera, hasta en España mismo, la música anima las reuniones de los obreros, ¿por qué no crear un orfeón que dé atractivo á las fiestas?

Mucho se puede, y mucho es necesario hacer; ¡ojalá no desmayen los iniciadores de la reacción en favor del arte!

IGLESIAS EN GALICIA

Betanzos, 26 diciembre 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Organizada por la Sociedad de Trabajadores se celebró ayer á las diez de la mañana en el teatro un mitin de propaganda socialista, con asistencia de nuestro amigo Iglesias.

Antes de la hora indicada el local estaba completamente lleno, no obstante haber quitado los asientos para darle mayor capacidad. El público se componía de obreros con bastantes burgueses.

Organizóse la Mesa con individuos de la Directiva, presidiendo Luis Feijóo, que en breve discurso expuso el objeto de la reunión, dando la palabra al compañero Rodríguez, de la Córuba.

Encomia este compañero las ventajas que las Sociedades de resistencia ofrecen á los obreros cuando las organizan sólidamente y proceden con reflexión.

Hizo notar cómo si hace algunos años podían ganarse huelgas hechas sin preparación alguna, hoy las circunstancias han variado, y sólo contando con buena organización y andando con cautela y prudencia puede esperarse el triunfo de las reclamaciones obreras.

De todo ello deduce Rodríguez la necesidad de volver la espalda á quien aconseje el empleo de ciertos procedimientos y á quien diga que la organización para nada sirve.

Se levantó á hablar Iglesias. Dos horas duró su discurso, así que es imposible ni aun en síntesis dar idea de lo que dijo.

Estudió la mala situación del obrero, cobrando salarios mezquinos y desatendido de todo el mundo. La alimentación, vestido y habitación del obrero son analizados concienzudamente, sacando deducciones espantosas.

Después estudia la entrada y efectos de ella de la mujer y del niño en el taller, y cómo la insuficiencia del salario de la mujer y la dislocación de la familia que ese trabajo supone, son causas determinantes de la prostitución.

La evolución de la producción y los fenómenos que de ella se derivan es expuesta con gran claridad por Iglesias, que lleva al auditorio á continuación á ver con él el papel de representantes de la clase burguesa que desempeñan las autoridades de todo género.

Y en seguida empieza á demostrar cómo el obrero no puede esperar mejoramiento en su situación ni de la magnanimidad de los patronos, ni de las autoridades, ni de los rezos, ni aun de sus propias fuerzas aisladas, entrando á continuación á exponer detalladamente y con gran número de hechos las ventajas de la unión.

En prueba de que la unión debe ser internacional, recuerda las huelgas de Dinamarca, del Paso de Calais y otras, y también que los patronos no vacilan en buscar obreros extranjeros para derrotar á sus compatriotas.

Defiende á los socialistas de la acusación que contra ellos se lanza de fomentar las huelgas y el odio de clases, cuando precisamente los socialistas son quienes apartan al obrero del odio al patrono, declarándole irresponsable de los males sociales, y culpando de ellos al régimen, contra el que hay que ir. Otro tanto dice de las huelgas, mal necesario que los socialistas aceptan cuando no hay más remedio.

Aconsejó el empleo de procedimientos pacíficos, por haber demostrado la experiencia que sólo allí donde se han empleado han conseguido ventajas duraderas los obreros. Demostró la necesidad de la acción política de clase.

Sostuvo que sólo se emancipará la clase obrera mejorando de condición; creando capacidades de su seno. Para demostrar que tal resultado no es imposible de alcanzar, cita nuevos hechos.

Con un caluroso y elocuente llamamiento á la organización termina Iglesias su brillante discurso, interrumpido muchas veces

por los aplausos y siendo objeto de una ovación.

Como resultado del mitin, os diré que por do quiera se comenta con calor y muy favorablemente lo dicho por los oradores, y que los trabajadores se van á constituir por oficios.—EL CORRESPONSAL.

Orense, 29 Diciembre de 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Dos numerosas reuniones se han verificado aquí: la primera, organizada por las Sociedades que componen este Centro Obrero, de carácter económico, el día 27, y la segunda, de propaganda societaria, el 28 por la noche, preparada por los que en Orense militan en nuestro Partido.

La primera la presidió el compañero Couto, usando de la palabra los compañeros Vilar, Couceiro, Bayón y nuestro amigo Iglesias.

Vilar, en breves palabras, expone las ventajas que en provecho del proletariado pueden alcanzarse si todos los obreros acuden á la unión, y termina diciendo que el obrero no debe fiarse nunca de las promesas de los burgueses, porque todas tienden á que se siga dejando explotar.

Couceiro demuestra la gran influencia que en las pasadas guerras ha tenido el capital, y recomienda la unión de todos los obreros.

Bayón hace ver los medios rastroeros de que se valen nuestros enemigos, particularmente el clero, para atraer, digo mal, para obligar á los obreros á ingresar en los Centros Obreros Católicos. Termina recomendando á todos los obreros asociados y no asociados, que no se dejen alucinar con promesas que sólo han de poderse realizar con la unión de todos los obreros.

Se levanta nuestro amigo Pablo Iglesias, y es saludado con nutridos aplausos.

Osé puse de los salarios y jornada de trabajo, y dice que es imposible que pueda sostenerse una familia obrera con el mísero jornal de cinco y seis reales que aquí cobra la mayoría de los obreros, y hace ver que los burgueses no buscan su fuerza productora en el perfeccionamiento de los instrumentos del trabajo, sino en la *sobriedad* del obrero, lo que es un verdadero crimen que debía castigarse.

Con ejemplos sencillos, va demostrando cuánto ha progresado la clase obrera en su organización, que cada vez se va extendiendo más y más, teniendo hoy periódicos redactados por obreros que un día salieron de la escuela ignorando lo que eran las luchas de la vida.

Termina estudiando cómo se crean las riquezas, y cómo van á manos de los que no las producen y la mala situación de sus verdaderos creadores.

Todos los que hicieron uso de la palabra fueron aplaudidos con entusiasmo.

El mitin de propaganda Socialista fué presidido por el compañero Vilar, haciendo uso de la palabra los compañeros Manuel Iglesias, Manuel Bayón y nuestro amigo Pablo Iglesias.

Manuel Iglesias dice que el Partido Socialista tiene dos enemigos: la ignorancia y el capital; y, después de varios argumentos, termina diciendo: «¿Cómo ha de ser malo el Partido Socialista, si tiene por base el bienestar de todos?»

Bayón hace la crítica de la actual sociedad, y aboga por la purificación del sufragio; censura al Municipio por no haber resuelto una instancia que la Agrupación dirigió el año 97, y termina intimando á los obreros para que den su voto con arreglo á su conciencia.

Explana con elocuentes palabras lo que es y á lo que aspira el Socialismo, deteniéndose principalmente en lo que se refiere á la mujer, y combatiendo con energía á todos los que creen que la mujer debe ser inferior al hombre.

Hace una hermosa demostración de cómo no son los obreros los que promueven luchas en las cuales se manifiestan los antagonismos de clases, culpando á la clase rica de que las luchas sean enconadas, porque los que ganan muchos millones se obstinan en refrenar á los obreros, que viven miserablemente, y quieren mejorar su situación.

Termina refutando las pérdidas injurias que á su personalidad dirigen los enemigos de nuestras ideas, por no poder combatir las; y pide á los obreros que se hayan hecho eco de ellas, que hagan el pequeño sacrificio de escribir al Centro Obrero de Madrid, en donde hay más de 14 000 obreros asociados, y ellos les dirán la vida y conducta que allí observó durante treinta años de vida política.

Al terminar es calurosamente aplaudido,

lo mismo que los compañeros que anteriormente habían hecho uso de la palabra.

La concurrencia fué tan numerosa los dos días, que después de lleno el teatro completamente, mucha gente impedía el tránsito por la calles.—N. S.

La antigua legislación del trabajo EN CASTILLA

Con verdadero cariño acometimos un día la tarea de estudiar la antigua legislación del trabajo en Castilla. Sin prejuicio alguno, con el deseo único de conocer la verdad, vimos Códigos, Fueros, Leyes, Pragmáticas, Ordenamientos, Cuadernos de Cortes, y de esa lectura salió confirmado absolutamente en todas sus partes cuanto sostiene Marx en el capítulo VIII de *El Capital*.

Lo que á nuestro insigne maestro le había dicho la historia de la legislación de Inglaterra y habían confirmado las investigaciones de socialistas y sociólogos de otros países, venía á comprobarlo España, quizá de un modo más concluyente, más absolutamente irrevocable que nación alguna.

Aparte ver en esos documentos indubitables de pasados tiempos—ni falsificados por historiadores-poetas, ni por sectarios negros ó rojos, ni *atenuados* por la «tiranía de la frase»—la confirmación de una teoría de Marx, vimos también el hilo de Ariadna de la Historia: el factor económico.

En ese fárrago enorme puede contemplar quien estudie con imparcialidad y con sed de verdad, la lucha de intereses en toda su desnudez y la lucha de clases, si embrollada á veces, clara otras.

Los grandes principios de libertad municipal que conmovieron, según los historiadores progresistas, á las clases burguesas y al patriciado urbano de la Edad Media, las matanzas horribles de judíos so pretexto de religión, las confederaciones de las villas, todo, todo, en suma, se presenta como lo que es: cuestión de intereses.

El materialismo histórico tiene en Códigos y Fueros, Pragmáticas y Ordenamientos, valiosos argumentos en su abono, y, sobre todo, encuentra en los Cuadernos de Cortes demostración irrefragable.

Las necesidades, los intereses, los apetitos, todo está consignado, y todo ello es el móvil de las acciones y el motor principal de los acontecimientos históricos de nuestra patria, al menos en el lapso de tiempo que comprenden esos Cuadernos.

¡Qué sinceridad! ¡Qué sencillez en la expresión! Nada de cubrir con largos y aparatosos discursos lo *torcido* de la intención; nada de adornar con flores retóricas lo prosaico de las pretensiones; nada de vestir con brillante ropaje lo descarnado de las exigencias.

¿Se trata de no pagar á los judíos? Se dice sin ambages. ¿Se quiere explotar más y más á los braceros? Se explica la idea con toda desnudez. ¿Son excesivas las contribuciones ó grandes las exigencias de los señores? Se manifiesta con ingenuidad.

Cada cual va á lo suyo, sin preocuparse de los demás, sino en cuanto los demás pueden prestarle apoyo, y nadie cuando pide se recata en manifestarse egoísta y exclusivista.

¡Qué valor no tendrán para la Historia documentos que tan fielmente retratan los anhelos de las clases que en ellos consignaron sus deseos! ¡Cuánta no será su elocuencia cuando se los oiga relatar minuciosamente la historia de la explotación del hombre por el hombre, organizada, amparada y reglamentada por una ley, puesta incondicionalmente al servicio del poderoso contra el débil, como dictada siempre por el explotador contra el explotado...!

Que sepamos, nada hay publicado que esté consagrado directamente al interesante asunto que vamos á estudiar, y esto nos ha obligado á realizar trabajos de investigación, de orientación, mejor, ni siempre fáciles, por una multitud de circunstancias especiales, y ni, de seguro, completos.

Ha simplificado mucho nuestro trabajo la excelente colección publicada por la Academia de la Historia con el título *Cortes de León y de Castilla*.

Hallará el lector, quizá, excesivamente documentadas estas notas. Nos pareció que jamás podrán tener nuestras palabras la fuerza, la elocuencia del documento. Por eso hemos reproducido tantos.

Se ha seguido un plan rigurosamente cronológico y se ha procurado que este trabajo fuese completo.

No creemos, ni mucho menos, haberlo realizado, y no por falta de voluntad ni de deseo.

Aun así, nos fisonjeamos con la idea de haber hecho una labor no despreciable y de prestar un servicio positivo á las ideas que tanto amamos.

El mejor modo de trabajar por una idea es cultivar el campo de las particulares aptitudes y aficiones. Nuestro jardín es la Historia, y en él cultivaremos humildes florecillas en los ratos de vagar que nos dejen las necesidades de la vida.

Perdona, lector, el prefacio, y no temas que en lo sucesivo te contemos cosas que no te importen.

La mayor parte de las veces no hablará quien esto escribe, sino que cederá la palabra el pasado.

Si el asunto que vamos á tratar no te interesa, pasa por alto estas líneas, que no serán muchas ni largas; si crees que revolviendo el polvo de los siglos que fueron puede hacerse algo por los siglos que vendrán, si quiera este algo sea como la muestra de la belleza de Dulcinea, que pedían los mercaderes á Don Quijote, lee sin miedo, que no perderás el tiempo.

(Continuará.)

JUAN JOSÉ MORATO.

Trabajadores: La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no sólo de los obreros varones, sino de las mujeres proletarias, más explotadas aún que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas á las filas del Socialismo y no desperdicielemos ocasión ninguna de organizarlas por oficios.

EL PARO DE VIGO

Reanudadas días atrás las negociaciones entre obreros y fabricantes por iniciativa del capitán de la Guardia Civil, los patronos presentaron las siguientes condiciones:

«1.ª Admitir en las fábricas á los operarios que trabajaban en las mismas, dejando en suspenso el Reglamento presentado, y trabajar desde luego con las condiciones en que lo hacían antes de haberse suspendido el trabajo.

«2.ª Formarán los obreros de las fábricas un Gremio compuesto de los de su clase, que no tenga contacto ni solidaridad alguna con los demás, para que las fábricas no tengan nunca que ser perturbadas por las decisiones de los demás gremios.

«3.ª Se designará un Tribunal permanente compuesto del señor alcalde, el señor juez de Primera Instancia y el señor capitán de la Guardia Civil, de tres representantes del Gremio de obreros de las fábricas de conservas, y que pertenezcan al mismo Gremio y en efecto sean operarios, y de tres fabricantes, para que acuerden en definitiva las bases del citado Reglamento, y que cuando ocurran diferencias entre los fabricantes y obreros las resuelva sin apelación.»

Se avinieron los obreros con la primera condición, rechazaron de plano la segunda y modificaron algo la tercera.

Los fabricantes no sólo no han cedido, sino que, conocida la resolución de los obreros, retiraron las bases y ahora exigen la sumisión incondicional.

La Comisión de huelga ha publicado una hoja enterando á la opinión del vil proceder de los fabricantes y prometiendo continuar la huelga.

En párrafos enérgicos, agradece el interés de las autoridades y reclama de ellas igual severidad para los fabricantes que para los obreros.

Si á éstos se los encarcela por supuestas coacciones, aquéllos ya hace tiempo que deberían estar procesados por haber cometido el delito definido en el art. 510 del Código Penal.

Piden los huelguistas auxilio para lograr la victoria sobre sus despóticos explotadores.

Cuanto más instruido es el obrero, mejor puede trabajar por su emancipación.

DESDE GIJÓN

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Días atrás se reunió en el local del Centro Obrero la Sociedad de Panaderos para festejar el segundo aniversario de su fundación, asistiendo delegados de todas las organizaciones Obreras que forman dicho Centro y de otras que se hallan fuera de él.

El presidente, Ramón García, abre la sesión, explica el objeto de ella, y acto seguido concede la palabra al compañero Manuel Rodríguez que habla en nombre de los Panaderos.

Saluda este compañero á todos los delegados, y enumera las mejoras obtenidas por

medio de la organización, aconsejando á los compañeros de su Sociedad y de las demás, que persistan en la unión por ser la que ha de dar el triunfo á la clase trabajadora, no yendo á los actos violentos que aconsejan ciertos individuos, que son verdaderos enemigos de la organización, aunque otra cosa aparenten.

Aconseja la disciplina y la lectura de la prensa obrera, pues con ello adquiere conciencia el obrero y se organiza como clase para derrocar los privilegios de la burguesía y dar á cada uno el fruto de su trabajo. Termina dando vivas á la unión obrera.

Por los obreros en hierro, habla Luis Blanco, quien dice que con la unión de los trabajadores se pueden echar todos los ídolos abajo.

Aconseja cotizar bien, pues para luchar con el capital se necesita dinero.

Brinda por los delegados y por el triunfo de la Revolución social.

Julian Bracicorto, por los tabaqueros, brinda por la unión de todos los trabajadores. Salvador Rodríguez, por los hojalateros, hace votos por la solidaridad. José Fernández, por los pintores, dedica á los panaderos palabras de saludo. «No es, dice, solamente la unión de los trabajadores la que ha de resolver los asuntos para mí problemáticos, sino la inculcación de la ciencia en los obreros.»

Marcelino García, por los cerrajeros, compara la esclavitud de hoy con la de ayer. M. Aguilante, por la Sección de Oficios Varios, saluda á todos los delegados y brinda por la unión obrera. Clemente Costales, saluda, en nombre de los labrantes, á los delegados, y se felicita de sus triunfos. Víctor Huergo, de los alfareros, hace una interesante comparación entre los salarios ingleses y los españoles, deduciendo elocuentes enseñanzas.

Refuta una afirmación hecha por José Fernández, recordando que los alfareros elevaron de 15 á 30 céntimos la mano de obra en la fabricación de platos, sin que el precio se alterara en el mercado.

Félix López, por la Agrupación Socialista, felicita á la Sociedad de Panaderos, por su acierto en invitar á todas las colectividades hermanas, incluso al Partido Socialista, por ser éste el verdadero organizador de las Sociedades de resistencia, y se felicita asimismo de ver cómo la clase trabajadora entra en el campo de la lucha política de clase, para con ella, ayudada del potente movimiento societario, alcanzar la total emancipación.

Expone infinidad de datos para probar que la clase trabajadora es lo único sano que existe en la sociedad, y concluye recomendando la persistencia en la unión.

Hace el resumen el presidente, manifestando que lo mismo somos explotados con jornada larga como corta, y que había que entrar en el campo político de clase, para que desapareciera la explotación de un hombre por otro.

Da las gracias á todos los asistentes por el orden guardado y por su fraternal comportamiento; hace presente la lucha que sostienen nuestros hermanos de Vigo, para los que se hizo una colecta, y acto seguido propone salir á efectuar la jira que dicha Sociedad tenía acordada, la que se verificó, volviendo otra vez al Centro, donde se disolvió la reunión al grito de ¡viva la unión de los Trabajadores!

Todos los compañeros que hablaron en la reunión fueron muy aplaudidos. Los vidrios también tuvieron representación.—UN SOCIO.

EN JAÉN

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El 13 del corriente—como ya anunciamos—remitimos al Ayuntamiento una moción pidiendo la jornada máxima de ocho horas y 2,50 pesetas como salario mínimo.

El día 14 nos llamó el alcalde. Nos hizo saber que no presentaba la moción porque no teníamos razón y porque él tenía obreros que trabajaban 16 horas y estaban tan contentos y tan descansados.

Le hicimos saber que, buena ó mala, él debía presentar al Ayuntamiento nuestra petición, y el monterilla se encampanó y nos amenazó con acudir á la autoridad judicial—que está de su parte—para sellar nuestros labios.

¿Para qué comentarios?

Se han constituido los obreros canteros y están en organización los zapateros y latoneros.—EL CORRESPONSAL.

Jaén, 30 de diciembre de 1899.

Desde el mes de noviembre tiene el gobernador de Málaga el reglamento de la Sociedad de Zapateros de Vélez Málaga.

Nuestro querido amigo y correligionario el Dr. Jaime Vera sigue mejorando de su enfermedad.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El día 28 de diciembre se reunieron los obreros constructores de camas y colchones de muelles, para la aprobación del Reglamento.

—El 25 celebró junta general la Sociedad de Obreros de ferrocarriles de la Compañía de M. Z. A. (en organización), aprobándose el reglamento y eligiéndose la siguiente Directiva: Leoncio Valderrain, presidente.

Mesa de discusión: Adolfo Atienza, presidente.—Agapito Perezagua, vicepresidente.

Comisión Revisora: Manuel Hernández, Enrique Hernández y Juan Romero.

También acordaron el ingreso en el Sindicato de Ferrocarriles y en la Unión General de Trabajadores.

—La Sociedad del Ramo de Limpiezas y Riegos ha votado 10 pesetas para las conservas de Vigo y 10 para los curtidores de Barcelona.

—Para igual objeto han votado los Pintores-Decoradores 30 pesetas, divididas en partes iguales.

—La Sociedad de Albañiles ha votado 15 pesetas para los obreros de Vigo.

—Continúan en huelga los fundidores de San Rafael.

—Parece que han dado resultado las gestiones para encontrar un local más capaz que el actual Centro, pequeño para el enorme movimiento obrero madrileño.

—«La Dinamo» ha adquirido 50 acciones de EL SOCIALISTA diario.

En la junta general se eligió la siguiente directiva:

José Fernández, presidente.—Antonio Penas, vicepresidente.—Casimiro Marugán, secretario 1.º.—Abelardo Rodríguez, secretario 2.º.—Julian Ramos, tesorero.—Eusebio García, contador.—Federico Martínez, Francisco Medina, Juan Antonio Cebrián, Toribio Mena, Pedro Congosto, Rafael Guillén, Marcos Gordo.

—La Sociedad de Socorros Mutuos de pan francés, francesillas y Viena, parece que desea entrar en la corriente que guía a los trabajadores de otros oficios a mejorar las condiciones en que trabajan.

En el próximo pasado mes celebró dicha Sociedad junta general extraordinaria en el Salón Variedades con objeto de acordar y llevar a la práctica algo que aminorara lo penoso de su trabajo, y poner á seco las casas que aun se resistían á sus gestiones.

Afortunadamente ambas proposiciones no sólo fueron aprobadas, sino que hoy ya se hallan implantadas.

Después de aprobar lo indicado, hicieron uso de la palabra para exponer las ventajas que reportan á la clase trabajadora las Sociedades de resistencia, los compañeros Clavel, Figuerola y Herón, que presidió, de esta Sociedad; Ramón Martín, Paz (A.) y Pardo, por la de candela; Caballero, de Estuquistas; Pérez de Embaldosadores; Antonio Eleuterio, de la de Canteros y Saturnino González, de la de Albañiles.

Después de felicitarles por los triunfos alcanzados, aconsejámosles que se fijen en que no solo hay que socorrerse cuando se hallan enfermos, sino evitar que la avaricia patronal sea la causa de las enfermedades que adquieren.

—La Sociedad de Obreros encuadernadores, petaquistas y similares se constituyó el día 30 de diciembre.

Los compañeros elegidos son los que á continuación se expresan:

Federico Hernando, presidente.—Juan Gil Navascués, vicepresidente.—Benito Altaras, contador.—Tomás García Vara, tesorero.—Francisco Antequera, secretario 1.º.—Julian Crespo, secretario 2.º.—Rafael Serrano, Luciano López, Gerardo Romero, y Narciso Heredero, vocales.

Mesa de Discusión: Venancio Escudero, presidente.—Clodoaldo Vázquez, secretario 1.º.—Mariano Amorós, ídem 2.º.

Comisión Revisora de Cuentas: Eusebio Martín, Luciano Fernández, Ulpiano Tuesta, Tomás Hidalgo, Joaquín Barragán.

La dirección para la correspondencia, al Centro de Sociedades Obreras, Bolsa, 14.

León.—Se ha constituido Agrupación Socialista en esta localidad. Componen el Comité los siguientes compañeros.

Abelardo Pérez, presidente.—Andrés Lasgabaster, vicepresidente.—Luis García, tesorero.—Gaspar Sadia, secretario.—Lorenzo Rodríguez, Sebastián Martínez y Esdrás Herretero, vocales.

Los que saludan afectuosamente á todos sus correligionarios.

Gijón.—La Agrupación Socialista ha acordado adquirir 50 acciones de EL SOCIALISTA. También se aprobó la elevación de la cuota mensual desde 1.º de enero á 50 céntimos y que los afiliados que se encuentren en mala situación no paguen más que media cuota.

Osuna.—La Agrupación Socialista va á organizar á los obreros por oficios. También tiene el propósito de crear un Centro Obrero.

Ortuela.—Mañana 6 celebra la cooperativa «La Hormiga» el primer aniversario de su fundación.

Manresa.—La Sociedad de Latoneros y Lampistas, cuyo domicilio oficial es Frare, 6, 1.º, nos encarga digamos que la correspondencia debe dirigirse al presidente José Soler, calle de Picas, 9, 3.º.

Porriño.—Un maestro cedió á lo que pedían los huelguistas. Pagó 15 pesetas de multa y se asoció. Es seguro que los demás imitarán su ejemplo.

Córdoba.—Se han asociado los obreros en madera (carpinteros, ebanistas, carreteros, etcétera).

Sevilla.—Terminó la huelga de sombrereras.

Barcelona.—Los obreros curtidores en huelga han publicado una circular pidiendo recursos para sostenerse. Recomendamos se envíen á Francisco Navarro, Municipio, 12, San Martín de Provensals.

—La Sociedad de Torneros en madera nos encarga demos las gracias á sus compañeros de Vitoria y Valencia que les felicitaron por su reciente triunfo y les piden las señas para escribirles directamente.

Sabadell.—Hace 18 semanas que los huelguistas de la fábrica Seydoux piden trabajar en las mismas condiciones que se trabaja en todas, todas, todas las fábricas de la localidad, sin que tan justa petición haya sido atendida, ni casi escuchada.

Villanueva y Geltrú.—Los obreros albañiles que por su desorganización habían visto cómo se les iba imponiendo el trabajo cada vez en peores condiciones, se han unido y han conseguido las siguientes mejoras: Aumento de un real en los trabajos efectuados de 2 á 4 kilómetros de la población; aumento de dos reales en distancias mayores de 4; doble jornal en los trabajos nocturnos ó en días festivos, y jornal y medio si el trabajo se realiza en el departamento de calderas de las fábricas.

—Los socialistas de esta población han reunido 10 pesetas para acciones de EL SOCIALISTA diario.

—El Arte Fabril ve aumentar sus filas cada día y tan pronto desaparezca la anómala política emprenderá activa campaña de propaganda.

Ciudad-Rodrigo.—Unos correligionarios de esta localidad van á adquirir 100 acciones para la publicación de EL SOCIALISTA diario.

Sallent.—Los oficiales albañiles han presentado á sus patronos una demanda en la que piden se rebaje á nueve horas de trabajo la jornada diaria, en lugar de las diez que vienen trabajando.

Sampedor.—El penúltimo domingo, una Comisión de oficiales carpinteros, de Manresa fué á Sampedor con el fin de propagar la asociación entre los oficiales carpinteros de dicho pueblo, quedando agregados á la Sociedad de oficiales carpinteros de Manresa.

Pontevedra.—La Agrupación Socialista ha presentado una instancia al Ayuntamiento, reclamando la jornada de ocho horas para los obreros del Municipio y de los que trabajan en las obras que éste realiza por contrata y un salario mínimo de 3 pesetas.

—El Comité de dicha Agrupación ha sido renovado, constituyendo el que ha de funcionar en el presente año los compañeros siguientes:

Eugenio Negreira, presidente.—Antonio Conde, vicepresidente.—José Campos, secretario.—Gonzalo Lemos, vicesecretario.—Antonio Varela, contador.—Arturo Martínez, tesorero.—Alfredo Quinto y Víctor Panivino, vocales.

La correspondencia se dirigirá á José Campos, Barca, 78.

—La Sociedad de Canteros ha acordado tomar 50 acciones para que se haga diario EL SOCIALISTA.

La misma Sociedad ha renovado su Junta Directiva, quedando ésta compuesta por los siguientes:

José Fontán, presidente.—Manuel Pérez, vicepresidente.—Julian Pérez, secretario.—Abelardo López, vicesecretario.—Manuel Pérez, contador.—Juan Filgueiras, tesorero.—Angel García, Manuel Iglesias y Ramón García, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Abelardo López, Sierra, 3.

—La Sociedad de Obreros sastres ha salido victoriosa en la huelga que sostenía en el establecimiento denominado «Villa de Madrid».

Estos compañeros, poco ha organizados, han resuelto abrir una suscripción para tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA diario. En

la tarea de reunir dicha cantidad distinguen principalmente las compañeras que forman parte de la citada Sociedad.

—Se ha constituido la Sociedad de Cocheiros, nombrando para formar la Junta Directiva á los siguientes compañeros:

José Martínez, presidente.—José Sobral, vicepresidente.—Hilario Mondedéu, secretario.—Juan Silva, vicesecretario.—Miguel Escaloni, contador.—Andrés López, tesorero.—Joaquín Landocha, Esteban Paz y Manuel Ferreiro, vocales.

Bilbao.—El 6 del actual inaugurará el nuevo Centro Obrero. Concurrirá el Orfeón Socialista.

—Ha sido nombrado director interino de LA LUCHA DE CLASES nuestro querido correligionario Basterra.

La Arboleda.—226 acciones llevan ya adquiridas los socialistas de esta localidad.

Sama.—La Junta de la Sección de Mineros ha acordado celebrar reuniones de propaganda en diferentes sitios del Valle de Langreo.

La primera se celebrará en Lada el día de Reyes, y probablemente asistirá á ella el compañero Vigil.

Zaragoza.—Los trabajadores que forman el Centro Obrero han protestado contra la especie de que piensan enviar un representante á la asamblea de Valladolid.

Los obreros zaragozanos organizados no se prestan á servir de comparsa en las comedias burguesas, y la representación obrera que vaya á Valladolid, no será de quienes tienen en Zaragoza la representación del pueblo obrero.

EXTERIOR

FRANCIA.—Se prepara en Burdeos para fines del actual una importante manifestación socialista, organizada por la Federación Girondina con el concurso de las demás agrupaciones locales, sin distinción de escuela. Es segura la asistencia de Jaurès, Guasde y Zévaès; y la Federación invita á todas las organizaciones francesas para que envíen su delegado.

La fiesta demostrará la unión completa de los socialistas franceses y será en Burdeos donde se afirmará públicamente por vez primera.

—Están en huelga los mineros del Loire y los pasamaneros de Saint-Etienne.

—El compañero Jaurès ha sido llamado telegráficamente por el Comité federal de Saint-Etienne y á estas horas debe estar ya con los huelguistas.

BÉLGICA.—En las pasadas fiestas de Navidad se han celebrada en la Casa del Pueblo de Bruselas dos Congresos de grande interés: el de las organizaciones de resistencia y el de los obreros agrícolas.

En uno y otro se han tomado resoluciones de trascendencia para la propaganda del principio de organización.

SUSCRIPCION

á favor

de los compañeros Perezagua y Carretero, condenados injustamente á dos años, cuatro meses y un día de prisión.

Table with columns for names and amounts. Includes entries for Madrid, Pueba de Cazalla, and a total of 311,90.

PUBLICACIONES

La Revue Socialiste, revista mensual.—Los números correspondientes á los tres meses últimos publican interesantes trabajos de E. Fuornière, P. Louis, Bernstein y otros.

Le Mouvement Socialiste, revista bimensual internacional. No decae el interés de esta importante revista. Los números últimamente publicados, insertan muy excelentes artículos, de Belfort Bax sobre Bernstein y la teoría socialista de la Historia, y otro de Marcel Landrieu titulado La concentración de las fuerzas obreras en la América del Norte.

Critica Sociale, revista quincenal del Socialismo.—Los números de 1.º y 15 de diciembre de esta importante publicación insertan interesantes trabajos de Turati, Arturo Labriola y Ferri.

Esta revista cuesta, fuera de Francia y Bélgica: un año, 10 francos; un semestre, 5, número suelto, 50 céntimos.

Administración: librería de George Bellais, rue Cujas, 17, París.

La Educazione politica, revista quincenal.—Los últimos números contienen notables escritos políticos, literarios y sociológicos. Fuera de Italia cuesta: al año, 14 liras; al semestre, 7, y al trimestre 3,50.

Administración: Via della Purificazione, 71, Roma.

La Revista Blanca, publicación quincenal.—Hemos recibido los números 33 á 39.

Abono al trimestre, 1,50 pesetas; al año, 5. Número suelto 25 céntimos.—Madrid, San Opropio, 7.

REUNIONES

Sociedad de Obreros Estuquistas «La Solidaridad.» Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 7 del corriente á las ocho y media de la mañana, en su domicilio, Bolsa, 14, principal.

Se publica la puntual asistencia. Centro Marxista de Estudios Sociales de Barcelona.

El día 7 se reúne esta organización para discutir el siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta de la anterior.—2.º Idem de comunicaciones.—3.º Idem del estado de cuentas.—4.º Asunto Organo Central.—5.º Nombramiento del Comité.—6.º Movimiento de afiliados.

Se recomienda la asistencia. CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Ripoll.—J. V.—Se hace lo que pide. Gibraltar.—B. C.—Recibidas 30 pesetas de paquetes hasta el número 713. Se piden los retratos. Mieres.—E. G.—Se hace lo que indica. Valencia.—M. C.—Se envía 1 «Cooperación», 1 «Estados Unidos» y 1 «Teoría».